

# GAZETA DE CARACAS.

N.º 43.

VIERNES, 9 DE JUNIO, DE 1809.

TOMO I.

*Londres, 20 de Marzo.*

Rara vez hemos tenido que anunciar noticias mas importantes que las que damos hoy. El Duque de York ha presentado su demision. El Sabado por la mañana fué S. A. R. à Windsor, y la entregó à S. M. en forma de carta, exponiendo los motivos que lo inducian à ejecutarlo asi. El Rey se sirvió aceptarla, y en consecuencia el Conde de Chatham, ó segun otros, Sir David Dundas, fué nombrado para sucederle en el empleo de Comandante en Xefe de las fuerzas de tierra. Sin embargo esta disposicion no es definitiva, y esperamos que nuestro ejército será gobernado por los mismos reglamentos que dirigen nuestra marina tanto tiempo hace, y con tan favorables efectos.

El Sabado ha llegado à Douvres un Parlamentario de Boloña, cuyos pliegos fueron inmediatamente enviados à Londres. El Capitan del buque refiere que no se daba el menor credito en Francia à los rumores de negociaciones con la Inglaterra. La renovacion de la guerra sobre el Continente parece haber contristado à toda la nacion. Se dice que los pliegos del parlamentario son únicamente relativos al canje de prisioneros.

*Londres, 23.* Los papeles publicos de Holanda que llegan hasta el 18 no expresan haber empezado las hostilidades en el Continente, pero no hablan mas que de marchas y contramarchas de tropas, y confiesan que hay poca esperanza de conservar la paz, y que el Embaxador Frances ha salido ya de Viena. La noticia de las operaciones se halla en cartas particulares, y segun ellas, parece haberse dado el primer golpe donde menos se esperaba. El General Marmont, Comandante en Xefe del ejército Frances de Dalmacia, tuvo órdenes de atacar à Trieste, uno de los puntos mas importantes del pais, y marchó à ejecutarlo a pesar de lo malo del tiempo. Pero aquel movimiento habia sido precavido por los Austriacos, que tuvieron tiempo de tomar sus medidas, y se anticiparon al enemigo. Se encontraron unos y otros à poca distancia de la ciudad, y siguió una accion, en que los Franceses fueron derrotados, y perseguidos hasta la distancia de muchas millas de Trieste. La posesion de esta plaza hubiera sido de la mayor importancia para los Franceses.

Al mismo tiempo que ellos atacaban à Trieste, entraban los Austriacos en la Baviera. Se asegura que hubo una accion en la frontera de este Reyno, que tampoco fué favorable à los Franceses, y que los Austriacos, habiendo continuado su marcha con toda la diligencia posible, habian llegado al centro de los dominios del Rey de Baviera.

Seria muy ventajoso al Austria impedir à este pèrfido Monarca su reunion con el ejército Frances. Se dice que los movimientos de los Austriacos manifiestan una actividad prodigiosa, si se compara con su conducta en las guerras precedentes, y que otra division habia entrado en la Saxonia, y tomado posesion de Dresde. Se añade que se emprendió esta operacion con el consentimiento del Rey de Saxonia. La posesion de Dresde por los Austriacos nista à los Franceses que se hallan en Custring, Dantzie y otras plazas fuertes, y el Rey de Prusia tiene quiza bastantes fuerzas para atacar con ventaja aquellas divisiones.

Tal es el contenido de las cartas particulares. Nosotros pensamos que los Franceses han debido apoderarse de Dresde, y por lo que toca al Rey de Saxonia, no podemos creer que haya consentido en que los Austriacos le tomasen la capital. Tendremos la mayor satisfaccion en saber, que nuestras dudas han sido mal fundadas.

El Emperador de Rusia quiere, segun se dice, permanecer neutral. Esta resolucion ha ofendido mucho à Bonaparte, que habia publicado en toda la Europa que el Emperador Alexandro estaba determinado à hacer causa comun con él para la paz, y para la guerra.

Las noticias de España aseguran que Palafox murió algunos dias despues de la rendicion de Zaragoza.

Ayer hemos sabido la insurreccion de Suecia. Se refiere que muchos millares de paisanos se sublevaron en la provincia de Veirmiland, y marcharon de Carlstadt sobre la capital. Despues se ha añadido que un oficial general, colocado à la cabeza de un cuerpo de tropas, se habia apoderado de Stockolmo, de donde ya habia salido el Rey, protegido por otro cuerpo de 3,000 hombres, que habian quedado fieles à su persona. Los insurgentes publicaron una declaracion expresando los motivos de su descontento, representando la guerra como la causa de los males que sufrían, y pidiendo la paz como el único medio de hacerlos cesar.

*Londres, 24.* Cartas de Paris del 12 del corriente anuncian que el Duque de Averstadt acababa de partir para la Alemania, y que el de Rivoli (Massena) estaba en camino para Italia, à fin de tomar provisoriamente el mando en xefe de las fuerzas que se reúnen allí.

Muchos diarios Alemanes hacen esperar una combinacion entre la Gran Bretaña, la Rusia, la Suecia, y la Dinamarca. Pero nosotros observamos que el Conde de Strogonow ha ido otra vez à exercer su ministerio diplomatico en Madrid.

Se han recibido nuevos pliegos del Báltico, y sentimos confirmar la insurreccion de Su-

cia, que habíamos anunciado. El descontento ha sido tan general, que Gustavo fué despojado de la Soberanía. Los nobles, à cuya cabeza estaba el Duque de Sudermania, usurparon el gobierno, y publicaron una proclama, en que ofrecieran la paz general, y la apertura de los puertos Suecos à todas las potencias beligerantes. Todavía es incierto si este suceso se debe à las intrigas de Bonaparte, ó si es unicamente efecto de una guerra larga y ruinosa.

*Martinica, 6 de Mayo.* El Capitan Tucker del navio de S. M., el Cherub nos ha comunicado que el navio Britanico el Pompeyo habia apresado despues de un combate de dos horas, en el paso de la Mona, uno de los navios Franceses, que se escaparon de los Santos. El Pompeyo tuvo 10 muertos y 27 heridos. El Almirante Cochrane iba siguiendo à los otros, y se les acercaba considerablemente, à la partida del aviso. Despues hemos visto carta del mismo Almirante, confirmando esta noticia, y especificando que el navio apresado es el *Hautpoult*, cuyo nombre ha mudado en el de *Abercrombie*.

*Noticias de Madrid insertas en la Gazeta de Valencia de 21 de Marzo.*

Los correos de la Coruña habian faltado por mas de 15 dias al intruso Monarca de España, y se atribuye con fundamento aquella novedad al movimiento executado por el Marques de la Romana. Una division de Asturias habia ocupado à Santander, y tomabá direccion hacia Balmaseda. Se dice igualmente que la Navarra, Vizcaya, y Montaña habian imitado el exemplo de los Gallegos, y que los Generales Asturianos, à que se iban reuniendo los Montañeses, Navarros, y Vizcaínos, eran los Sres. Mendizabal y Llano-Ponte.

Los Franceses trataban de formar una sociedad para la conclusion del canal de Guadarrama, baxo los mismos planos levantados anteriormente por los Españoles. Esta puerilidad politica es seguramente para hacer creer à la Europa que Joseph Bonaparte se halla desprendido de los cuidados de su seguridad propia, que ha puesto fin à sus conquistas, y que puede con sosiego pensar en canales, y en los demas objetos del tiempo de reposo.

De resultas de la accion de Consuegra, se ha mandado hacer consejo de guerra al General Sebastiani.

El 26 de Febrero murió en Madrid el Duque de San German, que como tan adicto à la causa de los Franceses, recibió los honores fúnebres mas esplendidos. Se enterró en S. Isidro con mucho aparato. Han muerto tambien, de las calenturas estacionales que allí reynan, varios sugetos conocidos, y cada dia enferma un gran número de soldados. Hay en Madrid poca circulacion de dinero; el nuevo gobierno posee pocas especies, y para atender à las urgencias del servicio se cobran al vecindario contribuciones enormes.

El Duque de Mandragone há sido nombrado Embaxador del Aventurero Joseph cerca del Asesino Murat.

El Tesorero General Galdeano huyó con algunos millones en vales y en oro, y aunque le persiguieron algunos gendarmes, no le pudieron alcanzar.

Para conocer de los autos pendientes en el consejo de Castilla, ha nombrado Joseph una comision, compuesta de varios individuos Españoles, algunos de ellos Alcaldes de Corte, y en los mismos terminos ha hecho los nombramientos para los otros empleos vacantes. El Xefe de la terrible policia de Madrid es D. Francisco Amoroz con 100,000 reales de sueldo, y 25,000 à cada uno de sus comisarios, para cuyos destiños se ha echado mano de la canalla. La misma policia se ha hecho extensiva à las otras provincias que suponen ya conquistadas, y se ha mandado à los ministros hacer propuestas para las Capitanias Generales, y Gobiernos de varias provincias y plazas, que aun se hallan en poder de nuestros generosos defensores; todo con la mira de establecer en Europa la ilusion de que ya está terminada la conquista de España.

Hasta estos últimos dias se habia sostenido en Madrid el rumor de que volvía Napoleon à España con 80,000 hombres; pero se ha desvanecido enteramente, al ver marchar la guardia imperial hacia Francia con bastante prisa.

Joseph salió la noche del 1 de Marzo hacia el Escorial, llevándose toda la infanteria y caballeria de su guardia, y el cuerpo de artilleria con cañones y municiones. Se publicó que volvería dentro de dos dias, pero no ha parecido.

*Guayra, 6 de Junio.*

Desde 1 del corriente hasta la fecha han entrado en este puerto los buques siguientes.

Ayer 5, la goleta Española el Teyde, procedente de Santa Cruz de Tenerife con 22 dias de navegacion, y carga de caldos y viveres del país: su capitan D. Nicolas Maria Balparda; y el Paylebot Ingles Eclipse, procedente de Curazao, con 4 dias de navegacion, algunas mercaderias y un poco de dinero; su capitan Ricardo Denis.

Hoy 6, las goletas Americanas Rossi y Peregrina, procedente la 1a de Baltimore, Capitan Roberto Davis; y la 2a de Boston, Capitan Guillermo Hall, ambas con carga de viveres y mercancias secas.

*CARACAS, 7 de Junio.*

Por la goleta Española el Teyde procedente de Tenerife hemos tenido noticias que han satisfecho en parte la ansiedad, con que volviamos nuestros ojos à la metrópoli, donde los sucesos de la guerra habian tomado un aspecto melancólico. Nos faltan à la verdad papeles publicos de Europa posteriores à los que hemos extractado en esta y las precedentes Ga-

zetas: pero los conductos de los informes que hemos adquirido, y que tendremos ahora la satisfaccion de comunicar al público, trahen consigo un carácter de verdad que nos permite abandonarlos à esperanzas muy lisonjeras; y sobre todo vemos en ellos tanta consecuencia con los que ya teniamos, y tanta uniformidad entre si, que nos prometemos seran prontamente confirmados por la primera embarcacion que nos llegue directamente de la Peninsula. Manifestando nuestro reconocimiento à la atencion de varias personas que nos han favorecido con sus correspondencias, pasamos à exponer con la individualidad posible el resultado de lo que hasta ahora hemos podido ver, y en que procuraremos comprender todo lo que sea digno de credito.

El 11 de Mayo llegaron de Cadiz à S. Cruz de Tenerife algunos buques de guerra Españoles e Ingleses con algunos transportes, conduciendo 1500 prisioneros Franceses de la esquadra del Almirante Rosilly, que se tomó en Cadiz el año próximo pasado. Las noticias llevadas por aquellos buques, en Gazetas de Gobierno, y otros papeles publicos y particulares, eran las siguientes.

La batalla de Medellin fué el preludio de una feliz mutacion. Poco despues de ella empezaron à retroceder los Franceses. El bravo Cuesta, reunido à su exercito el de la Carolina, los iba persiguiendo con 65 à 70,000 hombres de infanteria y 18000 de caballeria, total de ambos cuerpos. La direccion de los Franceses era à Madrid, y à pesar de la diligencia de Cuesta, no habia podido verificarse una accion general. Se citan las gazetas de Gobierno como comprobantes de estos hechos, y se añade que la declaracion del Austria habia sido la causa de aquel movimiento retrógrado. Nosotros dudamos que haya sido la intencion de Cuesta empreñar una accion general, aventurando un exercito, cuya perdida podria acarrear la de la Andalucia, y creemos que semejantes operaciones no convienen con el plan defensivo, que uniformemente han seguido de algun tiempo à esta parte nuestros Generales.

Mientras que el bravo Cuesta molestaba à los enemigos en su retirada, y recobraba todo el terreno que media entre el Tajo y Sierra Morena, la insurreccion de Galicia concentraba a los Franceses en la Coruña y el Ferrol, y los movimientos del Marques de la Romana les quitaban toda esperanza de replegarse a las Castillas. Se dice que se hallan a las ordenes de

este General 30,000 hombres de Asturias y Galicia.

Todas las cartas suponen declarada al Austria. Algunas de ellas añaden haberse verificado algunos encuentros, en que los Austriacos fueron victoriosos, y convienen en la salida de mucha parte de las tropas Francesas de España.

Una de las noticias que parecen mejor apoyadas es la que en 14 de Mayo llevó à Santa Cruz un buque de guerra Ingles procedente de Inglaterra con 6 dias de navegacion. La esquadra Francesa que habia salido de Brest compuesta de 11 navios y algunas fragatas con 5000 hombres de desembarco, fué enteramente destruida por los Ingleses, que volaron y echaron à pique la mayor parte de los navios enemigos, y obligaron al resto à refugiarse en la costa de Francia. Las fragatas enemigas fueron todas apresadas, y los Ingleses sufrieron un estrago considerable.

Se expresa que antes de la llegada de este buque se habia recibido oficialmente en Santa Cruz el aviso de la destruccion de la esquadra Francesa, con cuyo motivo hubo salva en la plaza y en los buques de guerra el dia 13. Tambien se añade que un navio Ingles arribado à Cadiz llevaba 3 millones de duros à Malta, que creemos serian remitidos por el Gobierno Britanico al Austria.

Se dice por último que debian arribar de un momento à otro à las costas de España 120,000 fusiles, conducidos por nuestros generosos aliados, y que ya habian llegado a Lisboa 20,000 hombres de tropas Inglesas.

**Hoy 9.** Antes de salir al público este periodico, hemos recibido la satisfaccion de ver confirmadas por papeles publicos y otras noticias directas de España la mayor parte de las que contiene; à saber, la salida de muchas tropas Francesas de España la situacion critica de los Franceses en Galicia, la destruccion de la esquadra de Brest sobre la costa de Rochefort, &c. La Gazeta venidera se destinará enteramente à la especificacion de estos agradables acontecimientos, y de otros no menos satisfactorios; no pudiendo hacerlo en la de hoy por hallarse ya baxo la prensa.

Solo advertimos que segun las Gazetas de Gobierno hasta el 28 de Abril, las posiciones del exercito de Cuesta no habian variado mucho.

<i>Continuación de los Donativos.</i>		<i>p. r.</i>
D. Joseph Manuel Garcia Noda, D. Martin Xerez, D. Manuel Monserrate, D. Silvestre Tovar, y D. Nicolas Anzola à 25 pesos	-	125
D. Joaquin y D. Pedro Escalona		24
Dr. D. Agustin Arnal, D. Francisco Iturbe, D. Juan Alvarez, y D. Pablo Gonzalez à 20 pesos	-	80
D. Cayetano Carreño, D. Francisco Urrutia, Presbitero D. Manuel Riberon, D. Francisco Zeron, D. Manuel Llanger, y Da. Maria Josefa Nanclare, à 10 pesos	-	60
D. Marcos Manzano	-	2
D. Joseph Rodriguez	-	2
Juan Manuel Ramirez, Dr. D. Joseph Maria Ramirez, Antonio Joseph Peynado, D. Domingo Torres, D. Antonio Medina, Joseph Ferrero, Joseph Simón Monasterios, D. Joseph Manuel Sanchez, D. Agustin Soler, y D. Francisco Espinosa, a peso	-	10
D. Luis Urrutia	-	4
D. Francisco Tellería	-	2
Da. Concepcion y Da. Rosa Blanco		9
Da. Maria de Jesus Plaza	-	6
D. Juan Estevan y D. Pedro Echezuria	-	600
Da. Petronila Volcan, D. Agustin Franco, Bernardo Verde, Joseph Maria Moreno, D. Santiago Morales, D. Francisco de Paula Francia, Miguel Piña	-	16
Da. Antonia Monasterios y Da. Catalina Perez	-	9 5
D. Domingo Gonzalez, Juana Maria Ascanio, Da. Josefa Sistiaga, Isabel Brito, Luis Monasterios, Bartolomé Salinas, Joseph Maria Ortega y Luis Moscoso	-	8 4½
Dr. D. Francisco Olmedilla	-	6
D. Antonio Pablo Gonzalez Perasa		5
D. Estevan Areste y Reyna	-	1 3
Alexandro Valle, Da. Angela Suarez, Rosa Blanco, Luisa Pereyra, Juana Velez, Lino Cardoso, y D. Felipe Estevez	-	20 1
Presbitero, D. Francisco Llancez		12
D. Ignacio Hernandez	-	16
Da. Maria Merced Suarcz Urbina		5

	<i>p. r.</i>
Sr. Asesor de Intendencia	- 16
D. Domingo Casares y su Escuela	4 5
Da. Encarnacion Hernandez	- 1
D. Domingo Garrido	- - 6
Entre varios individuos à menos de à peso	- - - 22 2
Sr. Oydor honorario D. Francisco Espejo	- - - 1000
D. Telesforo de Orea	- 500
Joseph Maria Gallegos ofreció servir gratuitamente de cirujano al Batallon de Milicias de Pardos de Aragua, pagandolo de su bolsillo en caso de ser destinado fuera, y lo verificó.	
El difunto Presbitero Dr. D. Joseph Ignacio Moreno y su hermano D. Andres, ofrecieron mantener una campaña y lo verificaron.	
El Sr. Oydor honorario D. Antonio Fernandez de Leon vistió el Batallon de Pardos de Aragua, y presentó en aquellos valles 200 hombres montados, armados, y prontos à servir sin sueldo alguno hasta el caso de salir à un servicio distante.	

#### VALENCIA.

D. Joseph de Vila y Mir	-	300
D. Clemente de Andraca	-	700
D. Francisco, D. Manuel, D. Joseph Antonio y D. Gabriel Camacho		1000 varas de lienzo de crea ancha.

#### PUERTO CABELLO.

D. Joseph Herrera	-	200
Sr. D. Pedro Suarez Urbina	-	100
D. Martin Aramburu, D. Vicente Ayenta, D. Hilario Zabala, los Sres. Bazora, Mas y Sole, y D. Felipe Villasante à 50 pesos		250

*Nota.*—Siendo fácil que por no haberse tenido à la mano alguno de los comprobantes de donativos, se haya omitido ó se omita en lo sucesivo alguna partida, se suplica al que se echare de menos lo avise al Redactor para incluirle en el suplemento, que se dará al fin.

En el No. anterior, pag 1. col. 1. lin. 39, dice *Londres, lease Viena.*